

Disminuye ritmo de apertura de empresas (El Financiero 30/03/11)

Disminuye ritmo de apertura de empresas (El Financiero 30/03/11) Arturo Robles Miércoles, 30 de marzo de 2011

- Se incorporaron mil 46 unidades económicas en febrero.
- El menor número de altas en el IMSS desde abril de 2010.
- Cerraron 12 mil 426 con respecto a octubre de 2008.

- Moderada creación de empresas La recuperación de empresas formales en activo se moderó en febrero, alcanzando en ese mes una incorporación en términos anuales de mil 46 unidades económicas, 891 menos con respecto a enero y el menor número de altas en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) desde abril de 2010. Según los datos del organismo descentralizado, a febrero se reportaron 825 mil 137 empresas funcionando, su menor nivel desde febrero de 2010. Pero también se presentó una reducción de 12 mil 426 unidades con relación a octubre de 2008, último mes que se observó una apertura de negocios antes de los efectos de la recesión económica. De hecho, de noviembre de 2008 al segundo mes de 2011 no se ha logrado recuperar el padrón de 832 mil 372 firmas que se tenía antes de la crisis. Así, en el primer bimestre de 2011 se contabilizaron dos mil 983 unidades, que no fueron suficientes para compensar el cierre de ocho mil 812 negocios en enero-febrero de 2010. Cabe señalar que la apertura de empresas que se reportó en el primer bimestre de este año y de 2009, con dos mil 176, aún son distantes con respecto a las 25 mil 919 y 26 mil 77 que se dieron en 2008 y 2007. Carlos de la Fuente, socio de seguridad social de la consultoría Ernst & Young, comentó que la contención de apertura de empresas tiene una relación directa con el comportamiento de los trabajadores que cotizan en el IMSS, y efectivamente las cifras anuales muestran que en febrero se moderó la expansión de empleos formales. A febrero de este año se generaron 686 mil 246 plazas formales con respecto a febrero de 2010, su menor nivel desde agosto de 2010. Los puestos eventuales fueron los más afectados, toda vez que el nivel reportado (192 mil 367) es el más bajo desde abril del año pasado. José Luis de la Cruz, director del Centro de Investigación en Economía y Negocios del Tec de Monterrey, explicó que la contención de unidades económicas genera una perspectiva débil de empleo, particularmente en los micronegocios. Fragilidad Coincidió con De la Fuente en que la recuperación de la actividad económica se sostuvo con empresas medianas y grandes ya establecidas, principalmente de la industria manufacturera. El especialista del ITESM dijo que la frágil recuperación de las unidades productivas afectará el crecimiento estimado de 5.5 por ciento de la economía para este año, ya que el mercado interno se podría ver afectado por la ausencia de empleos formales y una nula apertura de pequeños negocios formales por parte de las personas que tienen una actividad productiva por cuenta propia. Con respecto al marco fiscal, De la Cruz planteó que las condiciones actuales (por el pago de ISR y/o IETU) son poco propicias para detonar la apertura de negocios, además de que una buena parte de la economía y del empleo se ubican en el terreno informal. Tal situación, agregó el investigador del Tec, propicia una deserción de registros en la seguridad social, ya que con crisis recurrentes los pequeños empresarios buscan la evasión y elusión fiscal, y aunque generan empleo, no es satisfactorio para los trabajadores en los términos básicos que marca la ley. A su vez, el especialista de Ernst & Young sostuvo que un factor adicional es la menor expansión de los grupos empresariales, ya que en muchos casos las condiciones económicas y fiscales han generado que algunas firmas que tenían diversas empresas, en distintos segmentos, busquen congregarse reduciendo el número de unidades en activo y el empleo.